

De 1865 à 1880, il séjourna alternativement au Lac Caribou, à l'Île-à-la-Crosse, au Lac Vert, au Lac Muskeg et enfin à Batoche, où il demeura 35 ans, jusqu'à ces dernières années, avant de se retirer à Saint-Albert.

“ Le P. Moulin, lisons-nous dans le *Patriote de l'Ouest*, a été un des plus vaillants missionnaires de l'Ouest. Ce ne sont pas seulement des centaines mais des milliers de milles qu'il a parcourus à toutes les saisons de l'année, souvent par les froids les plus rigoureux, soit à pied, à la raquette, ou en traîne à chiens. Se représente-t-on seulement, aujourd'hui, la possibilité de pareils voyages !

“ Toujours au service des pauvres sauvages et des Métis, il s'est dépensé sans compter pour les âmes les plus abandonnées, réalisant bien la devise du missionnaire Oblat : “Évangéliser les pauvres”, et toujours aussi il a été un religieux modèle.

“ Au moment de la rébellion de 1885, à Batoche, il voulut rester à son poste au milieu de ses ouailles, et il fut blessé d'une balle, le 11 mai.” On sait que dans cet engagement les Métis tinrent en échec durant quatre jours le général anglais Middleton et eurent onze personnes tuées et trente blessées. Le P. Moulin aimait profondément ses bons Métis de Batoche et il était aimé d'eux et vénéré de tous.

Le P. Moulin repose dans le cimetière de Saint-Albert à côté de plusieurs de ses confrères.

— Le 3 mars dernier, est décédé, à Edmonton où il remplissait, depuis le mois d'août dernier, les fonctions de procureur du collège, le R. P. François-Xavier Renaud, S. J.

Né à Montréal, le 11 avril 1843, entré dans la Compagnie de Jésus le 14 août 1862, il fut ordonné prêtre, en France, en 1879. Recteur du collège de S.-Boniface (1876-78) ; préfet des études (1878-79) au Collège Sainte-Marie, puis professeur de philosophie au même collège (1879-85), professeur de théologie morale (1885-90), recteur du Collège de S.-Boniface (1890-91), supérieur des Jésuites du Canada (1891 à 1896), puis recteur du scolasticat de l'Immaculée-Conception à Montréal, (1896 à 1900), curé du Sault-Ste-Marie (1900-01), missionnaire à Guelph (Ontario), (1901-02), à Québec (1902-04), il fut ensuite procureur du scolasticat de l'Immaculée-Conception et de plusieurs autres maisons de son Ordre.

C'est sous sa direction que fut construite l'église actuelle de l'Immaculée-Conception.

“ Homme d'un profond savoir, écrit le *Devoir*, d'un jugement très sûr, religieux d'une obéissance parfois héroïque, et d'une régularité fort édifiante pour ses Frères, il fut un humble, qui ne laisse pas d'œuvres écrites, mais qui laisse davantage et mieux ; des élèves sérieusement formés, des œuvres solidement assises, des âmes surtout sûrement et virilement dirigées vers la perfection religieuse.”

— On annonce le retour dans ses missions montagnaises du Lac Froid (Alta.), du vieux et vénérable Père Laurent Legoff, O. M. I. En août 1914, il fut surpris par l'invasion allemande en Belgique, où il faisait